

## **Línea Temática: Derecho al Desarrollo**

### **Simposio: Situación de los DESCAs entre los totonacos de Veracruz y su derecho al desarrollo, en los márgenes legales de la autonomía comunitaria<sup>1</sup>**

Dr. Daniel Bello López  
Profesor de tiempo Completo Titular C  
Universidad Veracruzana Intercultural Sede Totonacapan  
[dbello@uv.mx](mailto:dbello@uv.mx)

El título de nuestro simposio agrupa una serie de trabajos y experiencias que estudiantes y docentes de la Licenciatura en Derecho con enfoque de Pluralismo Jurídico han desarrollado en la Universidad Veracruzana Intercultural Sede Totonacapan. Pero también, queremos destacar las restricciones de la legislación veracruzana que reconoce el derecho y ejercicio a la autonomía en el ámbito comunitario. La idea de márgenes es porque la gente los ejerce de facto, a veces, al margen de la ley; pero también, a que no hay un reconocimiento pleno en la ley a los derechos indígenas, en Veracruz siguen estando en los márgenes.

Los estudiantes y docentes han incursionado durante sus procesos de investigación vinculada en diversos aspectos sociojurídicos. Las ponencias se articulan en torno a la difusión y estudio de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales (DESCA) es ahí donde las distintas experiencias se entrecruzan y muestran el quehacer académico de un nuevo programa educativo que se oferta e implementa en nuestra universidad desde hace un año.

En todos estos casos encontramos vetas que nos muestran y acercan a una recreación de sistemas normativos comunitarios y procesos sociojurídicos que reflejan una pluralidad normativa, mismos que vislumbran un ejercicio de facto del derecho a la autonomía de los pueblos indígenas y la exigibilidad del derecho al desarrollo.

---

<sup>1</sup>Presentado en el Primer Congreso Internacional sobre los Derechos de los Pueblos Originarios, celebrado en la Universidad Intercultural del Estado de Puebla, 12 y 13 de octubre de 2018 en Huehuetla, Pue.